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对外媒的尖刻不妨一笑了之

□本报评论员 沙元森

16岁的中国女子游泳运
动员叶诗文在伦敦奥运会大
放异彩，也在媒体上掀起了
不小的波澜。个别英国媒体
对叶诗文的成绩表示了质
疑，BBC(英国广播公司)的一
名主持人在节目中直言，“这
实在有太多问题需要解释
了。”叶诗文在赛后接受采访
时，也遇到了一些西方记者
连珠炮般的提问，要她当众
承诺没有服用兴奋剂。

正为叶诗文欢呼的中国

观众听到这种无端的指责都
很气愤，也有人认为这是西
方媒体针对中国的歧视。这
个事件不断发酵，就成了奥
运会赛场之外的舆论热点。
如何维护叶诗文，如何反击
西方媒体，国内民众虽有热
烈讨论，却是意见不一。

面对叶诗文，一些英国
媒体确实表现出了“酸葡萄”
的心理，正因为有了这种失
衡的心态，才有口不择言的
无端指责。看到一个运动员
刚取得优异的成绩，媒体主
持人和记者在没有任何证据
的情况下就暗示受众，里面
有很多问题。抛开新闻伦理
不谈，这样的言行无论在哪

个场合都是有失风度的。这
种粗暴的态度也暴露了个别
英国人或者西方人内心深处
的傲慢与偏见，他们长期生
活在西方中心主义的幻觉
中，以为在文化和体育等领
域中，西方国家有着不可超
越的优势。当叶诗文劈波斩
浪跃上了西方运动员长期占
据的领奖台，他们就有了很
多不适应。正如澳大利亚泳
坛宿将索普所说，如果这事
发生在欧洲人身上，我相信
他们的反应肯定是“看，又一
个天才产生了”。

对于叶诗文受到的歧
视，国内舆论大多都为其鸣
不平，因为公众的强烈关注，

对此事件的解读也有了复杂
化和扩大化的趋势。有些人
认为这个事件就是西方媒体
对中国的蓄意抹黑和打压，
然后联系到中国在其他领域
受到的不公平对待，产生了
更大的共鸣。因此，我们有必
要认识到，一个主持人的直
播评论并不完全代表其所在
媒体的立场，一家媒体的观
点也不是其所在国家全体民
众的态度。我们完全可以以
更加理性的态度和更加包容
的心态对待此事，对他人的
傲慢与偏见，如果一戳就跳、
睚眦必报，反而可能会固化
对方的既有观念，甚至给更
多的人留下不良印象。

站在另一个角度看，叶
诗文之所以被怀疑和嫉妒，
恰恰证明她天才的表现让很
多人震惊，甚至感到不可思
议。因为不能理解进而产生
猜疑，这也是很多人的正常
反应。事实上，很多天才的运
动员都有过被无端质疑的遭
遇，比如菲尔普斯和博尔特
等人。在叶诗文通过兴奋剂
检测之后，英国《卫报》为扭
转之前先入为主的报道倾
向，也意味深长地说了一句，

“这是一个愤世嫉俗的时代，
之所以被质疑，因为你足够
优秀”，其实也承认了叶诗文
的天才表现。针对媒体的质
疑，英国奥委会主席莫尼汉

勋爵已经表示，“我们知道世
界反兴奋剂组织的地位和水
平，该组织已证明了叶诗文的
清白，质疑到此为止吧。”我们
有理由相信，在越来越有力的
事实面前，这样的声音将逐渐
成为主流，至于那些尖刻的
偏执的声音，不妨一笑了之。

通过这场风波，我们也
应学会以大国民心态平和地
看待伦敦奥运会和东道主。他
们的奥运会看上去不够完美无
瑕，他们的媒体有时会表现得
很尖刻，这或许就是一个常态
的英国，一个没有因为奥运刻
意改变自我的国度。我们不
仅要学习他们的成功之处，
也当适度容忍他们的不足。

我们完全可以以更加理性的态度和更加包容的心态对待此事，对他人的傲慢与偏见，如果一戳就跳、睚眦必报，反而可可能会

固化对方的既有观念，甚至给更多的人留下不良印象。
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□本报评论员 李钢

8月2日，山东省政府办
公厅转发了省发改委、省卫
生厅等部门关于进一步鼓励
和引导社会资本举办医疗机
构的实施意见，提出了放宽
社会资本办医准入范围，鼓
励和支持社会资本举办营利
性或非营利性医疗机构等众
多鼓励社会办医的措施。但
不少民营医院负责人却担
心，此举并不能对民营医院
发展产生多大作用。

提起民营医院，许多人
的第一反应可能都是“他们
是坑人的”。确实，在这些年
的发展中，许多民营医院是
靠着一些灰色手段起家的，
现在仍有不少民营医院存在
发布违法广告、欺骗患者等

行为。因此，民营医院要取得
进一步发展，必然要为其之
前的这些不诚信行为埋单。

但如果深究一下我们会
发现，民营医院的这些违规
行为在很大程度上是狭窄的
发展空间和不公平的竞争环
境造成的。一位民营医院老
板曾向笔者介绍，在上世纪
90年代，由于我国不允许民
营医院存在，就有社会资本
开始从公立医院身上寻求突
破口——— 承包科室，就这样，
部分公立医院与民营资本结
合，为现在的许多民营医院
赚取了“第一桶金”。

1997年中共中央、国务
院印发《关于卫生改革与发
展的决定》后，民营资本从公
立医院中分离出来，单独成
立医疗机构，但他们依然面
临着不平等的待遇，比如只
能申办营利性医院、申请医
保定点难、医院评级难、医护
人员职称难评，等等。这种不

平等的竞争环境，使得许多
民营医院为了生存，不得不
采取各种“短视行为”，始终
不能发展壮大。据了解，我
省目前有民营医疗机构4 . 9

万余所，但其中超过500张床
位的几乎没有。

几位民营医院老板在
与笔者交流时说，他们也不
是不想扩大规模，争取做出
影响力、做成品牌医院，但
款不好贷、地不好批、好医
生招不来，这些都是他们无
法逾越的障碍，现在国家和
省里都出台了鼓励和支持
社会资本办医的意见，希望
这些措施能落到实处，使他
们进入发展的春天。但他们
也有着自己的担心：如果没
有实施细则，或者虽有细则
但相关部门不积极落实，这
些利好政策会不会仍只是一
种“姿态”、穿在民营医院脚
上的透明“小鞋”还会继续穿
下去呢？

为民营医院说句话

北京的王先生先行垫付600万元替两个朋友买官，结果被
骗，但直到案发他也不肯说出自己的两个朋友到底是谁。8月1

日，诈骗王先生的嫌犯在北京市二中院受审。王先生当天没有
现身，据知情人分析，王先生打算一人扛了，把买官的朋友说出
来没有意义，私下里怎么给钱也与本案无关。

黑吃黑

勾犇/画

时政谈

□王传涛

8月2日，媒体发布国务
院《重大节假日免收小型客
车通行费实施方案》。方案
规定，春节、清明节、劳动
节、国庆节等四个国家法定
节假日，收费公路将免费通
行。免费通行的车辆为7座
以下(含7座)载客车辆，包括
摩托车。各地机场高速是否
免费由地方决定。

别拿豆包不当干粮，重
大节日小型客车免费政策
会切实减轻我国民众的负
担——— 有专家计算，全国收

费站会因为这一决策每年
少收近200亿元，对百姓而
言，这是实实在在的实惠。

收费站是块难啃的骨
头。据《中国青年报》报道，
自去年6月14日交通部等六
部委开始整顿不合理公路
收费行动以来，一年过去
了，但停止收费的高速公路
却屈指可数。在此次北京暴
雨中造成100多辆机动车被
淹的京港澳高速公路，其北
京段截至2004年12月已累计
收费17亿余元，偿还贷款等
款项后还剩余近6亿元，可
这条高速公路目前仍然在

收费。放眼全国，像这样的
违规收费公路大量存在。

一位高速公路投资公
司负责人近日透露，“一年
的节假日有二十几天，收入
占到全年收入的3%-5%，如
果全部实行免费，实在亏不
起啊！”在利益集团“叫苦连
天”的情况下，政府这次果
断站在公共利益一边，体现
了政府应有的责任担当。但
这仅仅是一个开始，我们期
待更多的倾向于公共利益
的决策能够出台，也希望高
速公路收费问题能够彻底
解决。

□娄献忠

8月 1日，卫生部发布
《加强公立医院廉洁风险防
控指导意见》征求意见稿。
意见稿提出，患者入院时要
进行医生不收红包、患者不
送红包双向签字，协议书纳
入病案管理。有公立医院人
士表示，双向签字拒绝红
包，是对医疗机构和医务人
员的起码要求，此举实施
后，备受公众诟病的收红包
现象可得到有效遏制。(8月
2日《新京报》)

双向签字能遏制红包
现象吗？现在还不能说它一

点用处也没有。对于医德尚
存的医生或者秉性耿直的
患者来说，可能会有一定的
提醒和制约作用，但是对
那 些收红 包 已 经 成 为 习
惯、红包收入已经成为个
人财物重要来源的医生，
以及不送红包心里不踏实
的患者来说，我看很可能是
隔靴搔痒。

存档于病案中的协议
书，不但是一道应付上级检
查的形式化手续，还可能成
为遮掩收送红包行为的遮
羞布。万一医患翻脸，调查
结果完全可以这样表述：经
调查，某医生并没有收受红

包，有双方签订的协议为
证。而更多的收送红包行
为，也可以在协议书的掩护
下照常进行，成为又一项

“潜规则”。
整治红包现象，还得靠

法律。利用职务之便索取、
接受红包，毫无疑问是受贿
行为。而患者为保证自身医
疗质量着想，向医生送红
包，虽属迫不得已，也有行
贿之嫌疑。如果不动用法律
手段对红包现象进行打击，
一纸协议书能吓唬住谁呢？
只怕到最后，不过是患者又
多了一样麻烦、医生又多了
一项考评指标而已。

“双向签字”别成遮羞布

“节假日免费”仅是开始

□王石川

合肥市地税局近日发
布《关于加强我市建筑安装
业个人所得税征收管理有
关问题的公告》，从10月1日
开始，合肥市包括建筑、安
装、修缮、装饰及其他工程
作业在内的建筑安装业的
农民工也需要缴纳个税了。
(8月2日《江淮晨报》)

农民工也得缴个税，消
息传出，不少网友痛斥，“制
定这种政策的人，还有良心
吗？”且慢动怒，农民工需缴
个税早已推行，1996年1月1

日起施行的《建筑安装业个
人所得税征收管理暂行办
法》，即已规定建筑、安装、

修缮、装饰及其他工程作业
的农民工需缴个税，合肥地
税局只不过重申国家规定
而已，为何会遭到千夫所指
呢？

其一，农民工是纳税
人，履行纳税义务，却没有
享受到相应的权利，比如农
民工无法申请保障房，子女
教育遇阻，看病无法像市民
一样报销。

其二，农民工挣钱不
易，不少企业没有与农民工
签订正式合同，在劳动权
利 未 获 充 分 保 障 的 前 提
下，却要求他们积极纳税，
并不合理。一方面是税务
部门积极征税，另一方面
却是劳动监察等部门的失

语，这对称吗？
只要达到了纳税标准，

谁都应该缴纳个税，这没说
的，但是针对农民工，应该
再作具体分析。老百姓之所
以质疑农民工需缴个税，恐
怕不仅出于对农民工的同
情，还因抱有一份警惕之
心。今年经济增速放缓，财
税收入增速下滑，一些地方
便打起农民工、小企业的主
意，这令人不安。经济不景
气，更需要减税，而不是拿
弱势群体开刀。农民工需缴
个税，虽符合规定，但也让
人看出当前一些地方对税
收的饥渴。因此，面对焦虑
的民意，相关部门不能不体
察之、深思之。

警惕让农民工缴个税

>>声音

据有关机构统计，已有
66%的股民离开股市不做了，
这真是令人痛心至极。在过去
20多年中，无论是1992年的392

点，还是1994年的325点，还是
小平同志去世的1997年2月19

日，还是1999年的1056点，还
是2005年的998点，还是2008

年的1660点，人们心痛过，人
们害怕过，人们难过过，但大
家心里没有绝望，总还寄存着
一种强烈的希望。人们坚信：
国家在关心着股市，它早晚
会涨回来的。但现在很多在
股市摸爬滚打了20年的股民
心灰了、意冷了、不关心股市

了，有的撤户了，有的发狠心
不回来了。三十六计走为上，
惹不起还躲不起吗！

——— 谢百三 (复旦大学
教授)
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